

## Los Federales Caídos en Junio de 1955

Prof. Héctor Daniel De Arriba



### Presentación

La historia mundial, y en particular nuestra historia nacional, está llena de hechos aberrantes que se caracterizaron por la destrucción masiva o individual de seres humanos.

El lobo que lleva el ser humano dentro, siempre atento, apareció e hizo desastres.

Desde los orígenes mismos de la humanidad los actos violentos estuvieron presentes para conquistar o defender un territorio, para obtener comida, agua, refugio. Y a medida que las armas se sofisticaron la humanidad sufrió mucho más.

Tantas tragedias mundiales y argentinas fueron investigadas en sus causas y consecuencias.

Enmarcadas en un contexto socio-político-económico-cultural han llegado a la actualidad y nos brindan un panorama de lo ocurrido.

Pero, a mi criterio, una parte de la película no fue rescatada. ¿Cuál? La identidad de las víctimas.

Los adultos, jóvenes y niños que murieron en nuestras guerras civiles, en nuestros atentados internos, en los días oscuros del pasado argentino MERECEN no sólo ser recordados como un número, con nombre y apellido, y homenajeados cada tanto sino también traer al presente SUS VIDAS, con sus expectativas, proyectos, intereses; saber quiénes fueron sus familiares, dónde estudiaban o trabajaban.

El siglo XX argentino tuvo varios enfrentamientos entre hermanos en distintas regiones del país. Hubo uno en especial, de larga tradición histórica porteña: la Plaza de Mayo.

Aspiro, a través de las siguientes líneas, **RECORDAR** y **HOMENAJEAR** a los **POLICÍAS FEDERALES** fallecidos durante la jornada del jueves 16 de junio de 1955 o en días posteriores.

Los muertos acá mencionados y biografiados recobrarán su identidad como seres humanos inocentes avasallados en su derecho básico: LA VIDA.

### Contexto histórico

Gobernaba el país, el general Juan Domingo Perón, presidente reelegido en noviembre de 1951.

Su trayectoria política había comenzado como integrante del gobierno militar que produjo el golpe de estado del 4 de junio de 1943. En ese entonces era coronel y figura destacada del GOU (Grupo de Oficiales Unidos).

El internismo dentro de los golpistas ocasionó que el gobierno nacional estuviera ocupado



sucesivamente por tres generales presidentes: Arturo F. Rawson (4 al 7 de junio), Pedro P. Ramírez (7 de junio de 1943 al 9 de marzo de 1944) y finalmente Edelmiro J. Farrell (9 de marzo al 4 de junio de 1946).

Siendo Farrell ministro de guerra desde 1943 ayudó para que Perón –su secretario privado– ocupara el Departamento Nacional de Trabajo, luego transformado en Secretaría de Trabajo y Previsión de la Nación, lugar desde donde tejió alianzas con las diversas ramas sindicales y desarrolló una legislación relacionada con jubilaciones, pensiones, salud pública, asistencia social y convenios colectivos de trabajo.

Desplazado Ramírez por Farrell, el coronel asumió dos cargos más: ministro de Guerra y Vicepresidente de la Nación.

Cabe mencionar, a esta altura de esta breve referencia macrohistórica, los cambios económicos y sociales argentinos a partir de la crisis internacional de 1929-30 y las consecuencias de la II Guerra Mundial (1939-45).

La Gran Depresión, originada en los Estados Unidos, trastocó las finanzas y comercio internacionales. El PBI de todos los países cayó, afectando fundamentalmente la construcción lo cual ocasionó aumento de mano de obra desocupada. Las exportaciones nacionales se redujeron, porque cada estado retrajo su consumo y privilegió sus divisas para atender su crisis.

Todo esto dio origen al concepto del estado de bienestar con fuerte intervencionismo del poder público, para paliar las necesidades básicas, con desarrollo de obras y política armamentista, según la orientación gubernamental e ideológica de las grandes naciones.

Finalizada la depresión, se originó la II GM, en septiembre de 1939.

Dentro de este contexto, Argentina vio crecer la pobreza, las migraciones internas hacia las grandes urbes, la poca participación política con el

sufragio fraudulento, la corrupción administrativa y las dudas, en política exterior, sobre si mantener la neutralidad frente a la guerra o volcarse hacia unos de los dos bandos en pugna.

El comercio exterior aumentó pues Argentina abasteció con sus productos agropecuarios las bocas de la Europa en guerra, acumuló divisas y tuvo crédito a favor. También, ante la merma de las importaciones, las sustituyó con desarrollo de manufacturas y productos fabriles nacionales.

La obra social del coronel Perón y la finalización de la conflagración mundial, movilizaron a las fuerzas partidarias argentinas que presionaron al gobierno de Farrell para que llamara a elecciones limpias, previo entrega del poder a la Corte Suprema de Justicia. Esas agrupaciones veían en las autoridades un reflejo del fascismo italiano. A esto hay que agregar que el carisma de Perón y su popularidad, expandida por las intervenciones radiales, y su acercamiento a los sindicalistas provocaron fuertes roces internos con sus colegas militares.

El 19 de septiembre de 1945, los partidos políticos históricos de Argentina, realizaron una enorme manifestación contra el gobierno de facto, encabezada por dirigentes radicales, socialistas, demócratas progresistas y conservadores. El 12 de octubre, el coronel fue detenido y llevado a la isla de Martín García.

El contexto internacional, para 1945, había desequilibrado la balanza en las relaciones exteriores argentinas. El 27 de marzo Argentina le declaró la guerra a Alemania y Japón y una semana después firmó el Acta de Chapultepec, quedando habilitada a participar en la Conferencia de San Francisco que fundó las Naciones Unidas, el 26 de junio de 1945.

El sindicalismo argentino, ante tantos cambios y con el apresamiento de Perón, reaccionó para no perder los beneficios logrados para sus representados, desde 1943, y convocó a una manifestación



en la Plaza de Mayo para el miércoles 17 de octubre, con huelga general para el día siguiente.

Los convocantes –entre ellos Eva Duarte, la pareja del coronel, Cipriano Reyes- más los autoconvocados lograron llenar la Plaza. Se esperó muchas horas, bajo una jornada calurosa, hasta que Perón –traído de la prisión hasta el hospital Militar y de allí al balcón- le habló a la multitud.

Y la política conoció nuevos actores y Farrell convocó a elecciones.

La campaña política enfrentó dos fórmulas y dos alianzas: J. D. Perón - J. H. Quijano (Partido Laborista, UCR Junta Renovadora-Partido Independiente) y J. P. Tamborini – E. Mosca (UCR, PS, PC, PDP). El 24 de febrero de 1946, el 52% de los votos le dio la mayoría, a la primera fórmula, en el Colegio Electoral.

Los ganadores asumieron el poder el 4 de junio. Las divisas del Banco Central, acumuladas durante la guerra, fueron la base de un nuevo programa económico y social intenso que sustentó el estado de bienestar con eje en la infraestructura y nacionalización de servicios. No menor fue la participación en la política de la esposa del presidente y de la Fundación Eva Perón que ella presidía, la cual logró el derecho electoral para las mujeres.

### **Hacia el 16 de junio de 1955**

La oposición no se quedó con los brazos cruzados y su intransigencia fue en aumento a medida que el partido peronista endurecía su poder y el enfrentamiento se manifestaba era entre peronistas y antiperonistas, verbalizado en frases como aluvión zoológico, grasitas, cabecitas negras contra vendepatrias, oligarcas, gorilas, cipayos. También hubo diversos actos de violencia por ambas partes y asonadas militares que hicieron que los puentes de la concordia y el diálogo comenzaran a resquebrajarse.

Varios hechos jalonaron el camino hacia la tragedia de junio.

La muerte de Eva Perón en julio de 1952 y el pedido de canonización por parte del sindicato de la alimentación; la merma de divisas por dos sequías que redujeron las exportaciones y le quitaron al estado dinero para seguir manteniendo el estado de bienestar; inflación, desabastecimiento, numerosas huelgas; las 6 muertes durante el acto de la CGT del 15 de abril de 1953 y la posterior quema de edificios privados y partidarios.

Desde mediados de 1954 a junio del 55, hubo hechos puntuales que ahondaron más los enfrentamientos y sumaron un nuevo opositor al partido gobernante. La fundación del partido Demócrata Cristiano más el rumor de la creación de asociaciones obreras católicas y la actividad de la Acción Católica como competidora de la juventud peronista de la UES (Unión de Estudiantes Secundarios) fueron vistos por el gobierno como una cooptación de sus principios sociales y de su gente, con apoyo de la Iglesia; a ello hay que agregar, el acercamiento de Perón a iglesias evangélicas y pentecostales –ejemplo, entrevista con el dirigente sanador norteamericano Tommy Hicks-. Todo fue rematado con un agresivo discurso presidencial, el 10 de noviembre, contra algunas jerarquías eclesásticas en especial los obispos de Córdoba, La Rioja y Santa Fe en una asamblea en la quinta de Olivos y la sanción de varias leyes resistidas por la institución (divorcio vincular, anulación de la enseñanza religiosa en escuelas y de exenciones impositivas a instituciones religiosas, habilitación de las casas de sanidad –prostíbulos-, igualdad legal entre hijos extramatrimoniales con los legítimos).

El año 1954 se cerró con la negativa, el 8 de diciembre, de cerrar el año Mariano en la Plaza de Mayo; la cantidad de público que asistió debió seguir la ceremonia interna en la Catedral, desde la calle. El periódico de orientación católica El



Pueblo publicó grandes fotografías de la multitud frente a la Catedral y fue clausurado tres días después, tras la detención de su director. El día 21, la cámara de Diputados reglamentó el derecho de reunión y prohibió las manifestaciones religiosas en los lugares públicos. Además, la municipalidad de Buenos Aires, impidió a los comerciantes exponer pesebres u otras figuras religiosas en conmemoración de la Navidad.

## **Junio**

El jueves 9 de junio se celebraba la fiesta de Corpus Christi. La Iglesia metropolitana la pasó para el viernes, lo cual no fue autorizado por los ministros del Interior y de Relaciones Exteriores en acuerdo con los monseñores Manuel Tato y Ramón Pablo Novoa, por tema de seguridad pública. Sin embargo, la celebración se realizó el día sábado 11. La asistencia al acto religioso se estimó en unas 200.000 personas. Los monseñores Manuel Tato y Antonio Rocca arregaron a la multitud que se encaminó por la Avenida de Mayo hacia el Congreso Nacional, cometiendo diversos desmanes. Al llegar, arriaron la bandera nacional del Palacio Legislativo y la reemplazaron por la enseña del Estado del Vaticano, apedrearon el edificio y arrancaron dos placas de bronce colocadas en el frente del mismo en homenaje a Eva Perón. La enseña patria fue quemada.

El 14 de junio un decreto exoneró, de sus cargos catedralicios, a los sacerdotes Tato y Novoa y el 15 se los puso en un vuelo hacia Roma. En forma inmediata la Santa Sede dispuso la excomunión de los responsables del hecho.

La consecuencia inmediata de la quema de la bandera nacional consistió en diversos actos de desagravio en escuelas, instituciones gremiales, en las fuerzas armadas y de seguridad, concentración en plaza Congreso con discurso del presiden-

te el martes 14 de junio con paro general de 15 a 24 horas, proyectos legislativos nacionales de trasladar los restos de los generales J. de San Martín y M. Belgrano al Congreso Nacional, y finalmente la resolución firmada por el ministro de Aeronáutica, Juan Ignacio San Martín, para efectuar un desfile aéreo constituido por aviones Gloster Meteor, de las unidades de caza interceptora de la Fuerza Aérea Argentina, con sede en la VII Brigada Aérea de Morón, el jueves 16 de junio, a partir del mediodía, sobrevolando la Catedral, donde descansan los restos del general San Martín en homenaje al mismo, a la bandera nacional y a la Jefa Espiritual de los Argentinos.

**Nadie imaginaba lo que sucedería.**

## **LOS POLICÍAS FEDERALES CAÍDOS**

A continuación, abundarán, en primera instancia, los fríos números relacionados con la cantidad de fallecidos por la triste jornada del jueves 16 de junio. Muertos que dejaron los bombardeos y ametrallamientos del entono de la Plaza de Mayo y sus cercanías, de la Residencia Presidencial y una zona en La Tablada-La Matanza.

Las cifras darán paso a los datos  
biográficos de los policías muertos.

El objetivo central de los atacantes era matar al presidente dentro de la Casa Rosada y reemplazarlo por un triunvirato de civiles.

El área atacada abarcó los entornos de la plaza de Mayo y parque Colón y la franja de terreno comprendida entre las avenidas Leandro N. Alem y E. Madero, desde el Ministerio de Ejército Edificio Libertador (hoy Ministerio de Defensa) y la Casa Rosada (en adelante CR), en el sureste, hasta la Secretaría de Comunicaciones (ex Correo Central, hoy P. L.) y el Ministerio de Marina (hoy edificio Guardacostas de la Prefectura Naval), en el noroeste. Bombardeada la CR la misma sería invadida por el batallón de Infantería de Marina



Nº4, con asiento en Dársena Norte del Puerto Nuevo con el apoyo de comandos civiles, que además ocuparían emisoras de radio.

Pero también fueron agredidos: el Departamento Central de Policía Federal (barrio de Monserrat) que tuvo 3 ataques, que fueron repelidos con las ametralladoras colocadas en la azotea por orden del Jefe de la institución Inspector General Miguel Gamboa; la residencia presidencial Palacio Unzué (hoy sede de la Biblioteca Nacional-Recoleta) y sus cercanías (Avdas. Las Heras y Pueyrredón, calles Guido y Anchorena); las tropas del Regimiento 3 de Infantería General Manuel Belgrano que salieron del cuartel de La Tablada hacia Plaza de Mayo (a dos cuadras del cuartel, por la avenida Crovara, a la altura del Casino de Oficiales); una concentración obrera en avenida General Paz y Crovara (fábrica de Jabón Federal); el Aeropuerto Internacional de Ezeiza tomado por los golpistas; las antenas de Radio del Estado —en la terraza del Ministerio de Obras Públicas (hoy Ministerio de Capital Humano) emplazado en la avenida 9 de Julio entre Av. Belgrano y Moreno— y de Radio Pacheco en la localidad homónima, partido de Tigre. El edificio de la Confederación General del Trabajo (CGT) fue atacado pero las bombas no cayeron en él.

Hubo aviones solitarios que ametrallaron otros sitios, como la intersección de las calles Pichincha y Garay (barrio de San Cristóbal) donde estaba el Regimiento Motorizado del Ejército.

Como fuerzas de apoyo actuarían las unidades del Ejército en el Litoral, transportadas a Buenos Aires en aviones, las Escuelas de Artillería y de Aviación del Ejército en la provincia de Córdoba y la base naval de Puerto Belgrano, donde se tomaría el control de la Flota de Mar, que zarparía rumbo a Buenos Aires mientras se desplegaban otras unidades de Infantería de Marina.

Los aviones navales participantes fueron veinte North American (Texan) AT-6 de bombardeo

vertical, cinco aviones bimotor Beechcraft AT-11 de bombardeo horizontal y tres hidroaviones Catalina. Más tarde, se sumaron a los ataques seis cazas interceptores Gloster Meteor de la Fuerza Aérea de la Brigada de Morón, que contaban con 4 cañones semiautomáticos de 20 milímetros. Al principio de la sublevación, esta base era oficialista y en ese contexto un Gloster derribó un AT-6 sobre el río de La Plata y otro disparó a las aeronaves estacionadas en el aeropuerto de Ezeiza produciendo daños a un avión de la empresa Scandinavian, a otro de Aerolíneas Argentinas y a un AT-11 A matrícula B-11.

Los infantes de marina que intentaron asaltar la CR usaron fusiles semiautomáticos FN de fabricación belga. Eran muy superiores a los viejos máuser a cerrojo y peine que tenían los granaderos que custodiaban la sede gubernamental.

Se calcula que se arrojaron más de cien bombas con un total de entre 9 a 14 toneladas de explosivos y 800 litros de combustible de un avión Gloster Meteor, que los llevaba sobre la parte inferior del fuselaje.

Entre las 12.40 a 12.46 cayeron las tres primeras bombas: una sobre CR, en el ala que da sobre Rivadavia; la segunda sobre la boca del sube A calle Balcarce y la tercera en la acera de L. N Alem. Algunas bombas no estallaron por la falta de altura. Las ráfagas de ametralladoras sí llegaron a sus objetivos.

Las fotos históricas que reflejan los trolebuses agredidos nos permiten identificar que sobre Paseo Colón, entre Yrigoyen y Alsina, mano al sur, el bombardeo sorprendió a tres “troles”: un Mercedes Benz O6600T (interno 5243) de la línea 303, actual 152; un Mercedes Benz O6600T (interno 5393) de la línea 305 y un Westram W-40 (interno 5024) de la línea 311, actual 61. Los vehículos tienen hoyos de las esquirlas y uno el techo abollado, producto del desprendimiento de mampostería del edificio del Ministerio de



Hacienda (hoy Ministerio de Economía).

También sobre Paseo Colón, pero de la mano de enfrente, hacia el norte, las bombas sorprendieron a otros tres trolebuses: un Mercedes Benz O6600T (interno 5471) de la línea 305 (su único sobreviviente fue Benito Lemos, de 26 años, casado), un Mercedes Benz O6600T de la línea 303, actual 152 y un Westram W-40 de la línea 312, actual 62.

Participaron en los atentados 32 marinos y aeronáuticos, que tripularon los aviones.

Las incursiones aéreas fueron tres. Debían comenzar a las 10 am pero las nubes bajas hicieron que el ataque se iniciara a las 12.40. Todo terminó a las 17.40, siendo la acción más destructiva la de las 15.15. Este ataque fue en línea, un avión detrás del otro los Beechcraft y los Catalina. Por último, lanzándose en picada, actuaron los veinte North American.

Los pilotos regresaban a su base Punta Indio en busca de otros aviones, ya con el combustible y la munición cargados (técnica de rotación). Los Gloster Meteor descendían sobre el Congreso y pasaban en vuelo rasante a baja altura sobre la Avenida de Mayo disparando sus cañones. Una vez sobre el río daban la vuelta y de regreso volvían a ametrallar la Casa de Gobierno. Uno de los aviones navales se aproximó a la CGT y le arrojó dos bombas que no dieron en el blanco. Ese u otro avión ametralló una estatua de mujer del conjunto escultórico de 10 piezas que adornaba los altos de la cercana Fundación Eva Perón (hoy Facultad de Ingeniería, Av. Paseo Colon 850-San Telmo), arrancándole un dedo.

Frente a toda esta descripción de poder militar se hallaba la población mayoritariamente civil, indefensa, y la guardia de granaderos y pocos soldados en los espacios mencionados, leales al gobierno.

La Plaza de Mayo tenía más concurrencia que la acostumbrada ese día jueves pues había gente que

esperaba ver el desfile aeronáutico previsto para el mediodía. A los empleados estatales se les dio asueto administrativo a partir del mediodía.

Después de las 13 horas, creció la multitud como consecuencia de la convocatoria de la CGT en defensa del gobierno más los autoconvocados.

Dentro de la CR, cayeron 29 bombas de las cuales 6 no estallaron.

Se utilizaron bombas de explosión y de fragmentación.

Los atacantes sufrieron solamente dos bajas: el vicealmirante Benjamín Benedicto Gargiulo —que se suicidó de un tiro tras el fracaso golpista— y el primer teniente de la Fuerza Aérea, José Fernández que murió, en la VII Brigada Aérea de Morón, de un balazo recibido por fuerzas leales al gobierno.

Los agresores no tuvieron heridos. Se refugiaron en la República Oriental del Uruguay 101 hombres de la Armada, la Fuerza Aérea y un civil.

Lejos de la Capital Federal y de las zonas bombardeadas -Plaza de Mayo, sus alrededores y Recoleta- hubo 2 muertos en La Matanza.

En el barrio de Recoleta, además de los muertos, hubo destrozos materiales diversos en casas particulares como en las ventanas de la embajada británica, ubicada en Guido y Agote. Ni el embajador sir Francis Edward Evans ni el personal subalterno, sufrieron daños personales.

El cementerio que más víctimas recibió fue el porteño de la Chacarita. También ingresaron cadáveres a los cementerios: Alemán, Recoleta y Flores, también capitalinos, y en la PBA, los de: Avellaneda, Coronel Dorrego (en 1978), Ezpeleta, La Plata, Las Flores, Lomas de Zamora, La Tablada, Los Toldos, Olivos, Morón, Rauch, San Martín, San Isidro y San Justo. Hubo fallecidos que fueron derivados a sus provincias de origen: Chaco, Santiago del Estero, Salta, Jujuy, La Pampa, San Luis y Catamarca.



Para el politólogo francés Alain Rouquié (1939-) “algunos testimonios hablan de 1.000 y hasta 2.000 muertos enterrados a hurtadillas en la Chacarita.” La investigación oficial realizada por el Archivo Nacional de la Memoria, Edición Revisada 2015, aclaró que “hay un número incierto de víctimas cuyos cadáveres no lograron identificarse, como consecuencia de las mutilaciones y carbonización causadas por las deflagraciones.” Esa obra contabiliza 309 fallecidos, pero posee errores (solo doy un ejemplo, apellidos repetidos). El bombardeo y ametrallamiento dejó aproximadamente 800 heridos.

En un informe especial para el diario Clarín, publicado el 17 de junio de 2005, el periodista uruguayo Zelmar Lissardy escribió “En el ataque se estima que hubo 364 muertos y más de 800 heridos.” En la novela Una épica de los últimos instantes, su autor, Matías Bauso, menciona 364 muertos y “Miles de heridos y mutilados.” A. Calviño publicó 700 heridos y P. O. Ochoa, 1.200. El profesor norteamericano Arthur P. Whitaker (1895-1979) en 1956 escribió: “(...). Los “descamisados” también acudieron a defender a Perón, pero con pocas armas y su papel fue sobre todo el de víctimas. A media tarde, prematuramente seguros de la victoria, se lanzaron a la amplia Plaza de Mayo, frente a la Casa Rosada, en donde los alcanzó otro ataque rebelde. Muchas de las víctimas leales 4 de la revuelta se debieron a tal hecho y las demás al ataque de la masa de “descamisados” contra el Ministerio de Marina, en donde fueron rechazados por la artillería. (...). 4 Se informó que hubo 360 muertos y 1.000 heridos, de los cuales sólo 25 y 80 respectivamente, pertenecían a las fuerzas armadas; el resto fueron civiles.”

Perón, afines de agosto de 1955 dijo que la cantidad de muertos fue de 200 personas y en 1956, escribió “Querían terminar conmigo y para eliminar a un hombre no vacilaron en matar a quinientos. (...).” Saccomanno transcribió la

nómina que elaboró el almirante Francisco Isaac Rojas (1906-1993) y que fue publicada por Jorge L. González Crespo bajo el nombre Memorias. En ella se mencionan 156 muertos y más de 900 heridos.

La causa N° 26.237/55 caratulada “C/Almirante Aníbal Olivieri y otros s/rebelión militar” documenta la existencia de 167 fallecidos y 272 heridos. D. Cichero confeccionó en su libro, pp.163/64 un interesante cuadro con 22 ítems, armado con 22 fuentes, sobre estimaciones de muertos (mínimo más de un centenar y máximo 4500) y heridos (mínimo 500 y máximo 1000).

El diario El Bien Público de Montevideo tituló, el sábado 18 de junio, que hubo más de 350 muertos y 996 heridos. Clarín de Buenos Aires, publicó al día siguiente del ataque, que hubo 156 muertos y 856 heridos. En ediciones posteriores, agregó 46 fallecidos más identificados.

El diario La Prensa publicó “El Número de los Muertos y Heridos. Según informes que pudimos obtener, el número de víctimas de que había constancias hasta esta madrugada en la casa central de la Asistencia Pública, policlínicos municipales y otros establecimientos similares se elevaba a 964 heridos y 202 muertos, cuyo detalle es el siguiente:

Policlínicos	Heridos	Muertos
A.Pública	300	100
Rawson	100	19
Argerich	131	65
Fernández	68	3
R. Mejía	100	8
Durand	39	----
Piñeiro	6	----
Las Heras	9	----
Pirovano	5	-----
Alvear	6	-----



Zubizarre	3	-----
Bosch	5	-----
Clínicas	169	7
B.Gallego	30	-----
	964	202”

Mi investigación publicada en 2022, Los muertos de la Plaza de Mayo: 1945, 1953, 1955 arribó a 213 muertos, la cual fue rectificada a 198 en 2024.

A partir de las cuatro y media de la tarde comenzó a llover sobre Buenos Aires. Y luego ardieron varios templos religiosos del catolicismo, como consecuencia de ataques de diversas personas muy alteradas. En la iglesia Nuestra Señora de las Victorias de los Padres Redentoristas, sobre Paraguay 1204, fue herido el cura Jacobo Wagner, quien falleció en el mes de agosto.

A las 18 horas, Perón se dirigió al país por radio. Aseguró que el levantamiento había sido sofocado y que la situación estaba bajo control. Ensalzó el accionar del Ejército, no así de la Marina de Guerra.

Los diputados y senadores nacionales peronistas dispusieron que sus miembros que fueran médicos concurriesen a los policlínicos a brindar servicios y las mujeres asistieran a los heridos.

Por el comunicado número 6 de la Secretaría de Prensa y Difusión de la Presidencia de la Nación se autorizó que las farmacias estuvieran abiertas los días 17, 18 y 19 para atención de suministros.

El PEN decretó duelo nacional para el día 17 y suspendió todos los actos programados por el séptimo aniversario de la creación de la Fundación Eva Perón como también los campeonatos infantiles y femeninos Evita y juveniles Juan Perón. Para ese día, la CGT dispuso en paro nacional de actividades en homenaje a las víctimas del día anterior. La Asociación del Fútbol

Argentino suspendió sus encuentros deportivos para los días 18 y 19 de junio. El gobierno nacional impuso por leyes, aprobadas por el Congreso, el estado de sitio (hasta el 28 de junio) y el destino de 50 millones pesos moneda nacional para el pago de subsidios a los derechohabientes de las personas fallecidas o a los incapacitados para el trabajo, 100 millones a la reparación de edificios públicos y bienes muebles de los mismos y otros 50 millones como subsidios a cubrir, parcial o totalmente, los daños sufridos en inmuebles particulares.

La AFA dispuso, por única vez, como ayuda a los deudos de las víctimas que en los partidos oficiales del domingo 26 de junio las entradas subieran su valor: socios cinco pesos, demás público diez. Abonarían también, los dirigentes, jugadores y periodistas. Además comunicó que el campeón nacional de Paraguay, el club Libertad, ofreció venir a Argentina a jugar un partido en beneficio de los familiares de los muertos.

En la sesión del 17 de junio la Cámara de Senadores de la Nación rindió homenaje, de pie y con un minuto de silencio, al Ejército Argentino, que repelió la agresión, y a todas las víctimas del bombardeo.

El ministerio de Finanzas instruyó a las autoridades de los bancos Nación, Industrial e Hipotecario para que atendieran, dentro de sus respectivas jurisdicciones, los pedidos de crédito de los damnificados para sufragar los gastos por reparaciones de sus bienes. El presidente dispuso que la Fundación se hiciera cargo de los gastos de sepelio y atendiera las necesidades de los deudos.

Llegamos, pues, al eje medular de este trabajo. ¿Quiénes fueron los policías federales, en servicio o retirados, que fallecieron en cumplimiento de su deber?

Los presento en orden alfabético:

**Alderete, Rosario:** argentino, 25 años, argentino,



soltero. Muerte por herida de bala en región infra-clavicular que interesó órganos vitales. Agente de la Policía Federal, del cuerpo de Tránsito, Chapa 2871. Herido cuando se encontraba en Plaza de Mayo. Fue llevado al Policlínico Argerich. Falleció el 22 de junio. Vivía en Coronel Campero 1675-Capital Federal, con su madre. Era hijo de Liborio (santiagueño, 1 de mayo de 1888-¿?) y de Exaltación de la Cruz Gómez (santiagueña, 1890-¿?). Tuvo 8 hermanos. Entró al cementerio de Chacarita el día 23 (Sección 5 - Mza. 5- Tablón 9/0- Sepultura 1/40). En los obituarios de los diarios La Razón y Clarín lo despidieron, su madre ya viuda, cinco hermanos (Eva, Rosario, María, Nicanor M. y Edelmira), cuñados, sobrinos y primos. La Jefatura de la Policía Federal invitó al sepelio y guarda del cadáver en el Panteón Policial, por aviso fúnebre del diario La Prensa. Asistieron delegaciones de la Policía de la Provincia de Buenos Aires, Gendarmería Nacional, Prefectura Nacional Marítima y de la propia Federal para acompañar a sus familiares y amigos. Tres oradores recordaron su memoria: el jefe de del cuerpo Policía de Tránsito comisario inspector Nicolás J. Herecarte; el comisario inspector (J) Guillermo Mendoza presidente del Círculo de Jubilados y Retirados de la Policía Federal y el señor Ernesto Tornelli, presidente del Círculo de Protección Recíproca de Suboficiales, Agentes y Bomberos Retirados y Jubilados de la Policía Federal. Su nombre y apellido figura en el libro de editado por la Secretaría de DDH, 2015, en la placa de bronce colocada en el hall de entrada del edificio de la CGT y en el Totem, llamado Del cielo los vieron llegar, ubicado detrás del Museo de la Casa Rosada.

El 18 de julio de 1955, su madre recibió, de parte de las autoridades de la Fundación Eva Perón, un cheque, como subsidio por el fallecimiento de su hijo.

**Aulicino, Alfredo**: porteño, nacido el 28 de

marzo de 1911, fue bautizado el 03 de febrero de 1917 en la parroquia de San Cristóbal, del barrio homónimo. Era hijo de Francisco y Luisa Innella, ambos italianos, los cuales contrajeron matrimonio en 1903 en esa parroquia. Sus hermanos mayores fueron Catalina (n. 1905) y Miguel (n. 1904), ambos porteños. Era oficial Principal de Comunicaciones. Murió por heridas de ametralladora en cara anterior hemitórax izquierdo y región abdominal, extendidas en la región posterior en abdomen, estando en funciones en la Dirección de Comunicaciones, por los disparos del último ataque aéreo sobre el Departamento Central de Policía en Moreno 1550. El diario Democracia publicó que “(...) fué alcanzado por una ráfaga de ametralladora y esquirlas de granadas mientras se encontraba sobre el techo del departamento de policía; (...)”

Estaba casado con Matilde Maqueda (porteña, n. 30-01-1916; f. 27-06-2001) y tenía dos hijas, Luisa Matilde (n. 05-02-1940; f. 27-03-1980) y Mercedes Graciela (n. 31-10-1942- ¿?), ambas porteñas. Fue llevado al Hospital Churrucá y velado en California 1.371-CF, su domicilio. Entró al cementerio de Chacarita, a las 10 horas del día 17 de junio (Panteón Policial Sección 5-Mza. 5 – Tablón 9/10 – Sep. 1/40). Se le rindió honores funerarios dispuestos por la superioridad: sus restos fueron trasladados en una cureña con guardia de bomberos y cuatro motos policiales.

El diario La Prensa publicó 4 avisos fúnebres: en el primero lo despidieron, su esposa e hijas, su suegro Manuel, sus hermanos “Ernesto y Agustina” (sic), sus cuñados José y Josefa Parapugna, María Tempone, primos, sobrinos y demás deudos; el segundo, emitido por la Jefatura de la Policía Federal por el “Oficial Principal de Comunicaciones”; el tercio la Sociedad Colectiva de Medidores de Madera Forestal “invita a sus socios y empleados a acompañar los restos de su digno colaborador” y el último de su amigo Manuel Vigo.



Lo despidió el Director de Comunicaciones de la Policía Federal Inspector General Nicolás Ruggero y en representación del Jefe Policial asistió el Comisario Inspector Celestino Vicente Romariz. El 11 de abril de 1957, se le concedió a la viuda y sus dos hijas menores de edad una pensión.

Alfredo era colaborador de la Sociedad Colectiva de Medidores de Madera “Forestal”. En los dos recordatorios (CGT y Casa Rosada) aparece como ALFREDO AULICINO. Pero como el diario Clarín, del 17 de junio, lo registró como Alfredo Amieyno, así también está en el monumento de CR (o sea está repetido); y lo mismo ocurre en el libro de la Secretaría de DDHH de la Nación-2015, que lo tiene como ALFREDO AMEYNO y ALFREDO AULICINO.

Dejó como bienes sucesorios el departamento de vivienda y un terreno en el cuartel 5to. de Quilmes (Lote 36, M. 10).

Su viuda Matilde, recibió de parte de la Fundación Eva Perón un cheque como subsidio por el fallecimiento. Sus últimas herederas, fueron su hija Mercedes Gabriela y sus dos nietas –hijas de Luisa- Elvira Edith y Graciela Lazzati.

**Bacalja, José Mariano:** murió con 30 años cumplidos en el mes de mayo. Era hijo de José y Francisca Laus, ambos argentinos. Ella, hija de austríacos.

Miembro de la Policía Federal, chapa 22.490, de la Sección Taller Mecánico y Garage. Casado con Sabina Artus, de 26 años en 1955; tenía tres hijos Graciela Sabina de 2 años (f. 2012) y el hermano mellizo (f. 2011) más Liliana Haydeé de 1 año y 3 meses (n. 6 de marzo de 1954). Murió en la boca del subte Línea A-Plaza de Mayo, al salir para hacerse cargo de una guardia. Fue llevado al Hospital Argerich. Detalles de las heridas mortales: amputación pierna izquierda debajo de la rodilla; amputación pie derecho; fractura expuesta misma pierna y desgarró de pene y escroto.

En el obituario del diario La Prensa, la Jefatura de

la Policía Federal invitó al sepelio, en el cementerio de Morón el día 18 a las 10 horas, previo velatorio en su domicilio en Salvador María del Carril 644, de esa ciudad. Lo despidió allí, el Comisario Ambrosio H. Lugones –Jefe de la Sección Talleres Mecánicos y Garaje de la Policía- y en representación de la fuerza y del Jefe de la Policía Federal asistió el inspector mayor Santos Mara. Sin especificar fecha en el libro de inhumaciones, sus restos fueron trasladados al cementerio de Flores de C. F.

Dijo su hija Liliana: “Hasta el día de la muerte, era relojero cronometrista, estudiaba derecho y los domingos enceraba pisos de madera con los hermanos en las casas de las familias ricas del centro. A fines de 1954 trasladó a su familia a una casa de Castelar con un crédito hipotecario a treinta años. El día del bombardeo se despidió de su esposa dos veces. Sabía que esa noche no volvía porque iba a cumplir una guardia. En la puerta de calle saludó a su mujer y a sus dos hijas, Graciela de dos años y Liliana de uno. Las dejó y volvió diez minutos más tarde. Saludó de nuevo a sus hijas. Y ya no volvió.” “Su padre José Mariano murió bajo esa bomba [la que cayó a las 12.40], a la salida del subte. Era agente de policía, chofer de un comisario de la Federal e iba a hacerse cargo de una guardia. Normalmente hacía sus guardias en el Departamento Central, pero ese día cambió la rutina.” [Diario Página12, 10 de diciembre del 2006. Liliana fue entrevistada en el año 2013 por el ANM. Allí contó que su padre estaba en cuarto año de abogacía; había comprado, 8 meses antes, una casa en Castelar con un crédito hipotecario a 30 años; su abuela paterna era hija de diplomáticos nacida en Viena; los Bacalja (apellido de origen croata), llegados de Europa, se instalaron en Rojas-PBA; el padre manejaba 7 idiomas, tenía varios hermanos y dos hermanas; luego él y un hermano se trasladan a Buenos Aires, viven en una pensión; ejerció diversos oficios, hizo el servicio militar en el



ejército, ingresó como chofer a la Policía Federal; la viuda cobró una pensión por ser considerado el marido caído en actos de servicio. El padre salía del subte viniendo de la facultad e iba a tomar servicios, estaba aún sin uniforme. Ayudó a una señora que subía con un bebé a bajarlos por las escaleras del subterráneo.

Su viuda Sabina, recibió de la Fundación un cheque como subsidio por el fallecimiento del esposo.

En el monumento de CR, en el libro y en la CGT aparece como JOSÉ MARIANO BACALJA.

Liliana H. fue la iniciadora a nivel presidencial para la construcción de un monumento que recordarse a las víctimas de junio de 1955, el cual se concretó el 17 de junio de 2008 gracias a la artista Nora Patrich.

**Nieto, Rodolfo:** porteño, nacido el 20 de agosto de 1903 y bautizado cuatro años después en la parroquia de Nuestra Señora de Monserrat. Fueron sus padres Cecilio y Josefa Alfonsín, ambos españoles. Murió por hemorragia cerebral que le provocó un síncope cardíaco en la vía pública, durante su jornada laboral. Era Oficial Subinspector de la Policía Federal de la Sección Orden Político, en disponibilidad. Fue llevado al policlínico del Ministerio de Hacienda. Velado en Pasaje Jacarandá 1588-CF, entró al cementerio de Chacarita el 18 de junio (depósito 7, catre 375; el 28 de junio fue enviado al Panteón de la Policía y Bomberos (Sec. 5 – Mza. 5 – Tab. 9/10-Sep. 1/40). Estaba casado con Amanda Concepción Lapadula desde el 14 de marzo de 1944 y tenía hijos. En el diario La Prensa, el 29 de agosto, la viuda e hijos invitaron a asistir a la ceremonia, a realizarse en el Panteón de la Policía Federal, por el natalicio de Rodolfo el día 30 a las 10.30 horas.

En los tres recordatorios aparece como RODOLFO NIETO.

**Puchulo, César Agustín:** 54 años, argentino. Murió por estallido de la calota craneana. Agente

retirado de la Policía Federal, domiciliado en Nicasio Oroño 1238, C. F. Procedente del Policlínico Municipal C. Argerich, ingresó a Chacarita el día 18 de junio (Sec. 5 – Mza. 5 – Tab. 9/10 – Sep. 1/40). En el obituario del diario La Prensa lo despidieron sus hijos César A., Carlos D. y Hugo O., sus nueras Carmen y América, su nietita María Antonia y otros deudos. En el monumento de CR aparece como CÉSAR A. UBUCHUL y AUGUSTO PUCHULO. En la placa cegetista dice CESAR AUGUSTO PUCHULO y CESAR AUGUSTO UBUCHUL, como en el libro.

**Viola, Pascual Nicolás:** 52 años, argentino. Retirado de la Policía Federal. Domiciliado en Azopardo 3060 Valentín Alsina- Municipio de 4 de junio (hoy Lanús). Murió cuando se encontraba en el Ministerio de Ejército por las siguientes heridas: amputación pierna derecha, herida de bala muñeca izquierda y escoriaciones en rodilla izquierda. Fue llevado al Policlínico Ramos Mejía. Entró al cementerio de Avellaneda el 18 de junio (sepultura 54 -sección 132-división 7). En el aviso fúnebre del diario La Prensa lo despidieron su esposa Dirce Strati, sus hijos Atilio y Gilda de Perdiguero, su yerno Miguel, hermanos, cuñados, sobrinos y otros deudos. En el monumento de CR aparece como PASCUAL N. VIOLA; en el edificio de la CGT figura como PASCUAL NICOLAS VIOLA –como en el libro- y PASCUAL N. BIELA.

Dirce recibió un subsidio por el fallecimiento de su esposo de parte de la Fundación Eva Perón.

En todos los casos registrados el cheque fue por un importe de 20.000 pesos entregado por el gerente de la Fundación, el coronel Alberto F. R. Bolaños.

### **Los policías federales heridos**

Resultaron heridos, en actos de servicio, el oficial ayudante Juan Rodríguez; los cabos Adolfo Mileo, chapa 14975; Adolfo Martino, chapa



25474 y Pascual Di Martino, chapa 25582; el radiotelegrafista Lorenzo Lissi; el bombero Héctor Larane, chapa 25236 y el agente Enrique Julio Gil, chapa 10764 (este último, estaba apostado en las proximidades de Pueyrredón y Las Heras).

Cabe aclarar que en las siguientes fuentes periodísticas se mencionan como muertos a policías heridos.





### Conclusión

Esta tragedia de junio de 1955, ocurrida como consecuencia de los profundos desencuentros políticos partidarios de las décadas del 40 y 50, tuvo un desenlace fatídico que cubrió de dolor a un número aún no definitivo de familias argentinas y extranjeras.

La institución policial ofreció su sacrificio en cumplimiento del deber asignado con su compromiso hacia la comunidad.

Este trabajo de investigación buscó que los

uniformados dejaran de ser simples personas, es decir una cara, un rostro y peor aún, un número frío dentro de la nómina de fallecidos para que alcanzar la dimensión de seres, existencias humanas que sean recordadas por las nuevas generaciones, que seguramente no saben de lo ocurrido en 1955.

Deseo, que todas estas líneas motiven a la Policía Federal a recordarlos con mayor fervor y tenerlos siempre en su corazón.



## **ANEXO BIBLIOGRÁFICO Y DOCUMENTAL**

### **Fuentes On line**

<http://www.gob.gba.gov.ar/html/gobierno/diebo/-boletin/25324/sucesorios.htm>  
-<http://www.casarosada.gov.ar>  
-<http://aaip.gob.ar/voces-olvidadas>  
-<http://jovenesreversionistas.org/elecciones-de-febre-ro-de-1946-maxima-expresion-del-revisionismo-en-la-politica/>  
-<http://jovenesreversionistas.org/el-fortin-por-jorge-f-montiel-belmonte-1953/> December 24, 2016  
-<http://moron.enorsai.com.ar/sociedad/21311-se-celebro-en-more-no-la-profesion-de-dos-nuevos-hermanos.html>  
-<http://pajarorojo.com.ar/?p=2723>  
-<http://revistaanfibia.com/cronica/bajo-el-asfalto-2/>  
-<http://revistapaginas.unr.edu.ar/index.php/RevPaginas/article/view/331/html>  
-<http://www.agenciapacourondo.com.ar/militancia/como-presidente-les-quiero-pedir-perdon-las-victimas-en-nombre-del-estado-argentino/> / 20.06.2013  
-<http://www.antzinako.org/RepLinajes/bertol.html>  
-<http://www.archivoinfojus.gob.ar/>  
-<http://www.bloqueucr.gov.ar/verContenido.php?-contenidoID=3010>  
-<http://www.cedom.gov.ar>  
-<http://www.cunadelanoticia.com>  
-[http://www.elheraldo.com.ar/lectores/4298\\_adelante-camarada.html](http://www.elheraldo.com.ar/lectores/4298_adelante-camarada.html)  
-<http://www.identidad-cultural.com.ar/leernota.php?cn=4011>

-<http://www.jewishgenealogy.com.ar/guia1950/ancestors-phone-555.html>  
-[http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota\\_id=86131233](http://www.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=86131233) Frente para la Victoria.  
-[http://www.lavozdecataratas.com/noticia\\_52694.html](http://www.lavozdecataratas.com/noticia_52694.html)  
-<http://www.periodicodesdeboedo.com.ar/la-masacre-de-plaza-de-mayo/>  
-[http://www.sintesiscomuna3.com.ar/amplianota.php?id\\_n=2114](http://www.sintesiscomuna3.com.ar/amplianota.php?id_n=2114)  
[https://archive.org/stream/Boletin\\_Oficial\\_Republica\\_Argentina\\_1ra\\_seccion\\_1939-01-24/1939-01-24\\_djvu.txt](https://archive.org/stream/Boletin_Oficial_Republica_Argentina_1ra_seccion_1939-01-24/1939-01-24_djvu.txt)  
[https://archive.org/stream/Boletin\\_Oficial\\_Republica\\_Argentina\\_1ra\\_seccion\\_1940-11-02/1940-11-02\\_djvu.txt](https://archive.org/stream/Boletin_Oficial_Republica_Argentina_1ra_seccion_1940-11-02/1940-11-02_djvu.txt)  
[https://archive.org/stream/Boletin\\_Oficial\\_Republica\\_Argentina\\_1ra\\_seccion\\_1951-07-20/1951-07-20\\_djvu.txt](https://archive.org/stream/Boletin_Oficial_Republica_Argentina_1ra_seccion_1951-07-20/1951-07-20_djvu.txt)  
-<https://ecupres.com/>  
-<https://enelsubte.com/noticias/15-de-abril-de-1953-el-atentado-que-enluto-al-subte/>  
-<https://enelsubte.com/noticias/65-anos-del-bombardeo-a-la-plaza-de-mayo-cuando-la-muerte-viajo-en-trolebus/> 16 de junio de 2020.  
-<https://es.wikipedia.org>  
-<https://familysearch.org>  
-<https://historiadelperonismo.com/?p=3727>  
-<https://original.revistaelabasto.com.ar/> (Cristo Vence (II). Víctimas y victimarios. Segunda parte del informe que recupera nuestra historia realizado por Viviana Demaría y José Figueroa sobre los bombardeos a la Plaza de Mayo el 16 de junio de 1955. 16 de Junio del 2011).  
-<https://www.abc.es/archivo/periodicos/abc-madrid-19620701-104.html>



- <https://www.argentina.gob.ar/policiafederal/caidos-en-cumplimiento-del-deber>
- <https://www.derf.com.ar/>
- <https://www.diariocritico.com/noticia/156584/noticias/ven-hilo-conductor-entre-el-bombardeo-del-55-y-el-golpe-del-76.html>
- <https://www.facebook.com/cuentosper/>
- <https://www.facebook.com/LaBrigadierGeneral/posts/259389448094664/>
- <https://www.facebook.com/notes/alberto-bairgian/16-de-junio-de-1955-masacre-de-la-plaza-de-mayo/229047187609894/>
- <https://www.facebook.com/Trincheraporlaliberacionnacional/posts/1771340516490>
- <https://www.infobae.com/2005/06/16/190724-la-cgt-tambien-recordo-el-bombardeo-1955/>
- <https://www.infonews.com/subtes/la-intimidad-la-ultima-noche-paro-del-subte-n31746>
- <https://www.lanueva.com/nota/2009-6-17-9-0-0-los-muertos-fueron-308-segun-datos-oficiales>
- <https://www.monografias.com/trabajos41/radio-nacional-argentina/radio-nacional-argentina2.shtml>
- <https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/subnotas/1-17582-2005-06-17.html>
- <https://www.peronvencealtiempo.com.ar/historia-argentina/peronismo-1943-1955/193-darwin-passaponti-qun-rayo-breve-y-soberanoq>
- <https://www.youtube.com/>
- Luchetti, María Florencia. Tiempo de violencia. Lenguaje audiovisual, estética y modos de representación de la violencia en la década del 60 en Argentina, *Amérique Latine Histoire et Mémoire. Les Cahiers ALHIM* [En línea], 30 | 2015, Publicado el 20 enero 2016, consultado el 21 octubre 2019.
- Manfredi, Alberto N. Perón y la Tercera Posición. El IV Reich en la Argentina. En: <https://peronterceraposicion.blogspot.com/2013/05/los-crmenes-del-peronismo.html>
- [www.encuentro.gov.ar/sitios/encuentro/Programas/ver?rec\\_id=122420#sthash.JOiKIpTE.dpuf](http://www.encuentro.gov.ar/sitios/encuentro/Programas/ver?rec_id=122420#sthash.JOiKIpTE.dpuf)
- [www.labaldrich.com.ar/](http://www.labaldrich.com.ar/)
- [www.norapatrigh.com](http://www.norapatrigh.com)
- <https://www.gente.com.ar/A-50-años-del-ataque-aéreo-a-Plaza-de-Mayo>
- <https://www.gente.com.ar/uncategorized/a-50-anos-del-ataque-aereo-a-plaza-de-mayo/>
- [www.clarin.com. Home. 3 jul. 2005. "Soy el muerto que vive" El único sobreviviente del trolebús 305.](http://www.clarin.com/Home/3jul.2005.)
- <https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-77475-2006-12-10.html>
- <http://delasfalto.blogspot.com/2008/05/honras-finales-passaponti.html>
- <http://nacionalypopular.com/2008/06/17>
- <https://lasegundatirania.blogspot.com/2009/07/ludovico-vitta.html>
- <https://sonidosdesancarlos.files.wordpress.com/2009/12/3c2-ba-historia-del-coro-harmonie.pdf>
- <http://editoriallabarbarie.blogspot.com/2013/10/darwin-passaponti-primer-martir>
- <http://funebres.eldia.com/edis/20131017/funebres2.htm> 17-10-2013
- <http://alianzalibertadoranacionalista.blogspot.com/2014/10/ha-ce-69-anos-asesinaban-darwin.html>
- <https://argentoria.wordpress.com/2017/07/28/primeras-bombas-en-plaza-de-mayo-1953/>
- <https://www.eldiarionuevodia.com.ar/local/info-gene->



ral/2020/6/16/jose-bacigalupo-el-ingeniero-de-ycr  
t-muerto-en-el-bombardeo-plaza-de-mayo-en-1955-

-<https://www.infobae.com/sociedad/2021/06/06/los-leales-del-re-gimiento-3-de-la-tablada-que-lucharon-en-defensa-de-peron-contra-los-bombardeos-a-plaza-de-mayo-y-el-golpe-del-55/>

-Besse, Juan y Cecilia Varela. Ciudad de Buenos Aires, el 16 de junio de 1955 en dos placas: lugares, silencios e inscripciones. <https://ri.conicet.gov.ar> PDF

[https://archive.org/stream/Boletin\\_Oficial\\_Republica\\_Argentina\\_2da\\_seccion\\_1954-07-13/1954-07-13\\_djvu.txt](https://archive.org/stream/Boletin_Oficial_Republica_Argentina_2da_seccion_1954-07-13/1954-07-13_djvu.txt)

-<https://xn--barriosporteosweb-qxb.com.ar/noticias/el-martirio-del-r-p-jacobo-wagner-c-s-s-r-2/-file:///C:/Users/HectorDaniel/Plaza%20de%20Mayo/16J%201955/PD-F/Capitulo-03-GLOSTER-METEOR-MK-IV.pdf>  
- <https://labancaria.org/16-de-junio-1955-bombardeo-a-plaza-de-mayo/>

### **Fuentes bibliográficas**

-Agozino, Adalberto C. Nuevas modalidades de la violencia política. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Editorial Ábaco, 2004.

-Amadeo, Mario. Ayer, hoy y mañana. 5ta. edición. Buenos Aires: Ediciones Gure, 1956.

-Antonio, Jorge. ¿Y ahora qué? Buenos Aires: Verum et Militia, 1966.

-Archivo Nacional de la Memoria. Bombardeo del 16 de junio de 1955: edición revisada. Coordinación por Rosa Elsa Portugheis. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación. Secretaría de Derechos Humanos. Archivo Nacional de la

Memoria, 2015.

-Baschetti, Roberto. 1946-2006 Los años del peronismo. CABA: Caras y Caretas-Fundación Octubre, 2006.

-Bauso, Matías. Una épica de los últimos instantes. Tratado de adioses, epitafios, estertores, respiros, gestos postreros y palabras finales. Buenos Aires: Sudamericana, 2010. (Capítulo VII. Dar el gusto).

-Becerra Goldstein, Gastón y Alejandro Madonni. Buenos Aires en demolición: la tragedia del patrimonio arquitectónico de la ciudad a través de catorce casos. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Diseño, 2021.

-Bevilacqua, Pedro. Hay que matar a Perón. 2º edición corregida y aumentada. Buenos Aires: Ediciones Fabro, 2009.

-Boletín Oficial de la República Argentina. Buenos Aires, martes 26 de enero de 1965. Año LXXIII Número 20.621.

-Calviño, Adolfo. Un poco de Historia (y de Política también). Desde 1880 hasta la actualidad. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Dunken, 2015.

-Carbone, Alberto I. El día que bombardearon Plaza de Mayo 16 de junio de 1955. Buenos Aires: Editorial Vinciguerra, 1994.

-Chaves, Gonzalo Leónidas. 16 de junio de 1955 La masacre de Plaza de Mayo. Buenos Aires: de la Campana, 2003.

-Chávez, Fermín. Alpagatas y libros Diccionario de peronistas de la cultura. Buenos Aires: Ediciones Theoria, 2003.

-Chávez, Fermín. Compilador. La jornada del 17 de octubre por cuarenta y cinco autores. Buenos Aires: Ediciones Corregidor, 1996.

-Chávez, Fermín. Eva Perón: sin mitos. Buenos Aires: Ediciones Theoría, 1996.

-Cichero, Daniel. Bombas sobre Buenos Aires.



Gestación y desarrollo del bombardeo aéreo sobre la Plaza de Mayo del 16 de junio de 1955.

Buenos Aires: Vergara, 2005.

-Confederación General de Empleados de Comercio de la República Argentina. En la era de Perón informamos de uno de los períodos más intensos y proficuos de nuestra confederación creada y conducida por Borlenghi, 1951-1953. s/l. Castromán, Orbiz, impresores, 1953. Número 269.

-Constantino, Enzo...[et al.]. La cotidianidad interrumpida: testimonios de los bombardeos a la Plaza de Mayo. 1a ed. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Editorial de la Facultad de Filosofía y Letras Universidad de Buenos Aires, 2022.

-Coscia, Jorge. El bombardeo. Novela. Buenos Aires: Sudamericana, 2015.

-Covello, Alejandro. Batallas aéreas: aviación, política y violencia: Argentina 1910-1955. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Fundación CICCUS, 2018.

-Cristoff, María Sonia (selección y prólogos). Acento extranjero. Dieciocho relatos de viajeros en la Argentina. Buenos Aires: Sudamericana, 2000.

-Cutolo, Vicente Osvaldo. Nuevo Diccionario Biográfico Argentino. (1730-1930). Tomo Cuarto L-M. Buenos Aires: Editorial ELCHE, 1975.

-De Arriba, Héctor Daniel. Los muertos de Plaza de Mayo: 1945, 1953, 1955. Buenos Aires: Dunken, 2022.

-de Pablo, Juan Carlos. La economía argentina: en la segunda mitad del siglo XX, Volumen. Buenos Aires: La Ley, 2005.

-Falcone, Jorge. Te sigo buscando, liberación: poemas y canciones. E. González Olguín, 1987.

-Ferdman, Mario. La fiesta ajena -Crónica de junio a setiembre de 1955-. Buenos Aires: Edición del autor, 1963.

-Ferrari, Germán. Osvaldo Bayer. El rebelde esperanzado. Buenos Aires: Sudamericana, 2018.

-Galasso, Norberto. Perón Formación, ascenso y caída (1893-1955). Tomo I. Buenos Aires: Colihue, 2005.

-Galván, María Valeria. El nacionalismo de derecha en la Argentina posperonista; el semanario Azul y Blanco (1956-1969). Rosario, Santa Fe: Prohistoria, 2013.

-Gambini, Hugo y Ariel Kocik. Crímenes y mentiras. Las prácticas oscuras de Perón. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Sudamericana, 2017.

-Gambini, Hugo. Historia del peronismo El poder total (1943-1951). Buenos Aires: Planeta, 1999.

-Gambini, Hugo. Historia del peronismo. La obsecuencia (1952-1955). Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Ediciones B Argentina S. A., 2016.

-García, Alicia S. y Ricardo Rodríguez Molas. Textos y documentos: el autoritarismo y los argentinos: la hora de la espada y del balcón/4 1946-1964. Buenos Aires: CEAL, 1989.

-Garulli, Liliana y otros. Nomeolvides. Memoria de la Resistencia Peronista 1955-1972. Buenos Aires: Editorial Biblos, 2000.

-Gómez, Albino. El profesor y la alumna. Buenos Aires: Turmalina, 2010.

-Hernández, Pablo José. Patria de escritores. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Ediciones Fabro, 2014.

-Horowicz, Alejandro. Los cuatro peronismos. Buenos Aires: EDHASA, 2005.

-Larraquy, Marcelo. Argentina. Un siglo de violencia política. 1890-1990. De Roca a Menem. La historia del país. Buenos Aires: Sudamericana, 2017.

-Leguizamón, Hugo. Historia del movimiento obrero/63. Argentina: 17 de octubre de 1945. Buenos Aires: C.E.A.L., 1973.

-Linares Quintana, Segundo V. Anales de legislación argentina. Buenos Aires: Editorial La Ley, 1954.



- Lucero, Franklin. El precio de la lealtad Injusticias sin precedentes en la tradición argentina. Buenos Aires: Editorial Propulsión, 1959.
- Luna, Félix. El 45. Buenos Aires: Hyspamerica, 1984.
- Maceyra, Horacio. La segunda presidencia de Perón. 51. Buenos Aires: C. E. A.L., 1984.
- Manfredi, Alberto H. (h). 1955 Guerra Civil. La Revolución Libertadora y la caída de Perón. Buenos Aires: Histamar, 2015 (on line).
- Marrone, Irene y Mercedes Moyano Walker (compiladoras). Persiguiendo imágenes. El noticiario argentino, la memoria y la historia (1930-1960). Buenos Aires: Ediciones del Puerto, 2006.
- Memorias del Almirante Isaac F. Rojas. Conversaciones con Jorge González Crespo. Buenos Aires: Planeta, 1993.
- Ministerio de Economía y Finanzas Públicas. Palacio de Hacienda. Del edificio al predio ministerial. Buenos Aires: s/f.
- Montes de Oca, Ignacio. El fascismo argentino: la matriz autoritaria del peronismo. Buenos Aires: Sudamericana, 2018.
- Moog, Juan Jorge. Plaza de Mayo 16 de junio de 1955 Cita del destino (novela). Buenos Aires, Editorial Periplo, 1955.
- Nueva Historia Argentina. Director de tomo Juan Carlos Torre. Los años peronistas (1943-1955). Volumen 8. Buenos Aires: Sudamericana, 2014.
- Nueva Historia de la Nación Argentina, Volumen 7. Academia Nacional de la Historia. Buenos Aires: Planeta, 2001.
- Olivieri, Aníbal O. Dos veces rebelde Julio 1945-Abril 1957. Buenos Aires: Ediciones Sigla, 1958.
- Ochoa, Pedro Olgo. Años de furia y esperanza. Buenos Aires: Corregidor, 1988.
- Pereyra, Washington Luis. La prensa literaria argentina 1890-1974 Tomo Cuarto. Los años del compromiso 1940-1949. Buenos Aires: Fundación Bartolomé Hidalgo, 2008.
- Perón, Juan. Del poder al exilio. Cómo y quiénes me derrocaron. Buenos Aires: Ediciones Fabro, 2020.
- Perón, Juan Domingo. La fuerza es el derecho de las bestias. Buenos Aires: Instituto Nacional Juan Domingo Perón. Colección Identidad Peronista, 2006.
- Perrone, Jorge. Se dice Hombre Novela. Provincia de Buenos Aires: Ministerio de Educación de la Provincia de Buenos Aires. Distribuidora Editorial Losada, S. A., 1952.
- Perrone, Jorge. Perón y después. B.G. Editores, 1990.
- Prado, Javier. Del tiempo de Perón. Trelew, del autor, 2011.
- Protto, Eduardo. Perón, peronismo y peronistas. Buenos Aires: El Cid Editor, 1988.
- Rein, Raanan. Juan Atilio Bramuglia. Bajo las sombras del líder. La segunda línea de liderazgo peronista. Buenos Aires: Lumiere: Universidad de Tel Aviv, 2006.
- Rivara, Horacio. Ataque a Casa Rosada. La verdadera historia de los bombardeos del 16 de junio de 1955. Buenos Aires: Sudamericana, 2015.
- Rouquié, Alain. Poder militar y sociedad política en Argentina. Buenos Aires: Hyspamérica, 1994.
- Ruiz Moreno, Isidoro. La revolución del 55. I. Dictadura y conspiración. Buenos Aires: Emecé Editores, 1994.
- Saccomanno, Guillermo. La lengua del malón. Buenos Aires: Planeta, 2003.
- Salinas, Juan y Carlos De Nápoli. Ultramar Sur: La última operación secreta del Tercer Reich.
- Silletta, Alfredo. La patria sublevada. Una historia de la Argentina peronista. Buenos Aires:



Latinoamericana Editora S. A., 2002.

-Torre, Juan Carlos (comp.). El 17 de Octubre de 1945. Buenos Aires: Ariel, 1995.

-Oggier, Gabriel. Un mártir de la persecución religiosa de 1955. Sucedió en la noche del 16 de junio en que ardieron los templos de Buenos Aires. Folleto publicado en Catamarca el 21-10-1955 citado por Pedro Santos Martínez en La Nueva Argentina (1946-1955) tomo 2, pág. 224. Editorial Astrea Buenos Aires 1976.

-Rabinovitz, Bernardo Sucedió en la Argentina (1943-1956). Lo que no se dijo. Editorial Gure, 1956.

-Valle de Bethencourt, Paula. La cuestión femenina en el peronismo: sufragio femenino, hijos ilegítimos y divorcio. México: FLACSO, 2015.

-Verbitsky, Horacio y Diego Sztulwark. Vida de perro: Balance político de un país intenso, del 55 a Macri. Siglo Veintiuno Editores, 2019.

-Whitaker, Arthur P. Junio a diciembre 1955. La Argentina un calidoscopio. Buenos Aires: Proceso, 1956.

-Yofre, Juan Bautista. Puerta de hierro. Buenos Aires: Sudamericana, 2015.

### **Fuentes periódicas**

-“Las bombas de Plaza de Mayo”, Primera Plana, 1 al octubre 7 de 1968, N° 301, (49-51).

-“El 16 de junio”, Primera Plana, 7 al 13 de enero de 1969, N° 315, (31-34).

-17 de octubre de 1945. 50 Aniversario. Elaborado por el equipo de trabajo de la Fundación Tiempo Social. Buenos Aires: Ediciones Historia Viva, 1995.

-Adan, Gloria Isabel, Ricardo Pedro Cimoli y Mariano Arturo Alberto Cuevillas. Las Fuerzas Armadas en 1955, sus divergencias a través de la actuación de tres regimientos. IX Jornadas de

Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2011.

-Archivo Nacional de la Memoria. Dirección de Gestión de Fondos Documentales. Coordinación de Investigaciones Históricas. Investigación documental: Golpe de Estado de septiembre de 1955, s.l., 2019, (1-48).

-Azul y Blanco. Buenos Aires. Año IV Número 185, 29 de diciembre de 1959; p. 2, cols. 1 a 7.

-Besoky, Juan Luis. La derecha peronista en los años sesenta. “Cuarto Congreso de Estudios sobre el Peronismo (1943-2014)”. Becario del CONICET en el Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP - CONICET). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Universidad Nacional de La Plata. Argentina.

-Besoky, Juan Luis. La derecha peronista. Prácticas políticas y representaciones (1943-1976). Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, 2016.

-Besse, Juan. “Entre dos muertes. Escansiones y silencios en las primeras narraciones historiográficas acerca del 16 de junio de 1955”. Revista Memória em Rede, Pelotas, v.2, n.7, Jul./-Dez.2012. (1-21).

-Bilotti, Eduardo. Enciclopedia argentina de agrupaciones políticas 1800-2003. Tomo I Desde la A hasta la M (Movimiento de Recuperación Nacional). Buenos Aires: De los Cuatro Vientos Editorial, 2006.

-Bohoslavsky, Ernesto y Gabriela Gomes. “A outra juventude radicalizada: o anticomunismo Argentina e no Chile (1959-1973)”. Oficina do Historiador, Porto Alegre, EDIPUCRS, v. 9, n. 1, jan./jun. 2016 (38-57). PDF.

-Boletín del Centro DIHA. Universidad Nacional de San Martín. Año III, N° 7, agosto 2016.

-Boletín del Centro DIHA. Universidad Nacional



de San Martín. Año V, N° 10, noviembre 2018.

-Bulggiani, Fernando. (Alumno tesista de la Licenciatura de Ciencia Política y Gobierno, participante del Proyecto UNLA 33A-05). Dos proyectos de ley y un memorial de las víctimas del bombardeo a Plaza de Mayo.

-Castellanos. Rafaela. Santa Fe. Año XVII N° 1613; sábado 18 de junio de 1955; p.1, todas las columnas; domingo 19 de junio. N° 1614.

-Castellucci, Oscar. J D P, los trabajos y los días. Tomo 1. Buenos Aires: Biblioteca del Congreso de la Nación, 2002.

-Clarín Diario de la mañana. Buenos Aires. Jueves 18 de octubre de 1945. Año I N° 50; p. 4, cols. 1, 2, 3; p.13, cols. 2 y 3; sábado 20 de octubre. N° 51; p. 3, col. 1; domingo 21 de octubre. N° 52; p. 5, cols. 1 y 2.

Jueves 16 de abril de 1953. Año VIII N° 2.704; p. 1, todas las columnas; p. 6, cols. 1 a 6; viernes 17 de abril. N° 2.705; p. 5, cols. 1 a 3; sábado 18 de abril. N° 2.706; p. 5, cols. 1 a 3; p. 10, cols. 1 a 9.

Viernes 17 de junio de 1955. Año X N° 3.477; p. 1, todas las columnas; p. 2, todas las columnas; p. 4, todas las columnas; p. 6, todas las columnas; pp. 8 y 9, todas las columnas; p. 11 Obituarios; p. 16, todas las columnas; sábado 18 de junio N° 3478; p. 4, cols. 4 a 6; p. 5, todas las columnas; p. 6, cols. 2 a 5; p. 7, todas las columnas; pp. 8 y 9, todas las columnas; p. 16, cols. 1 y 2; domingo 19 de junio. N° 3.479; p. 6, todas las columnas; p. 16, cols. 1 a 3; lunes 20 de junio N° 3.480; p. 6, cols. 4 a 6; p. 10 Obituarios; martes 21 de junio N° 3.481; p. 4, col. 4; p. 14 Obituarios; miércoles 22 de junio N° 3.432; p. 5, cols. 3 y 4; p. 14 Obituarios; jueves 23 de junio N° 3.483; p. 5, col. 4 a 6; p. 19 Obituarios; jueves 23 de junio N° 3.484; p. 4, cols. 1 a 4; p. 18 Obituarios; sábado 25 de junio N° 3.485; p. 4, todas las columnas; domingo 24 de junio N° 3.485; p. 4 Obituarios.

Jueves 9 de junio de 2005 Año LX N° 21.342; p. 35, cols. 1 a 5; jueves 16 de junio N° 21.349; p.

40, cols. 4 y 5; viernes 17 de junio N° 21.350; p. 30 y 31, todas las columnas; p. 32, cols. 1 a 3; martes 21 de junio N° 21.354; p. 24, col. 3.

Junio de 1956. Avisos fúnebres.

Domingo 3 de julio de 2005; p. 16, todas las columnas.

-Comisión Ejecutora de la Ley 25.114. J D P, los trabajos y los días. Perón y el 17 de Octubre.

Tomo 1. Buenos Aires: Biblioteca del Congreso de la Nación, 2002.

-Crítica. Buenos Aires. Microfilm BNA.

Viernes 17 de junio de 1955. Año XLII N° 14.615; pp. 1 a 7, todas las columnas; pp. 9 y 10, todas las columnas.

-Crónica. Semanario. Bernal. Año XXXIII. Núm. 1269; sábado 2 de junio de 1955, página 2; Núm. 1270; sábado 9 de julio de 1955, página 2.

-Democracia. Buenos Aires. Viernes 17 de julio de 1955. Año X N° 3356; p. 1 a 8, todas las columnas.

-Diario de Sesiones de la Cámara de Diputados de la Nación. 11ª Sesión de Prórroga. Noviembre 10 de 1959.

-Ehrlich, Laura. "Nacionalismo y arquetipo heroico en la juventud peronista a comienzos de la década del '60". Anuario IEHS 28 (2013), pp. 37-57.

-El Litoral. Santa Fe. Año XXXVII-N° 11648. Sábado 18 de junio de 1955; pp. 1 y 2, cols. 1 a 3. Domingo 19 de junio. N° 11649; pp. 1 a 3; cols. 1 a 3.

Lunes 20 de junio. N° 11650; p. 1, cols. 1 a 3; p. 2, col. 3.

Martes 21 de junio. N° 11651; p. 1, cols. 1 y 2.

-Dandan, Alejandra. La sangre de la Plaza. Sección El País. Página 12, martes 16 de junio de 2009, p. 11.

-Diario de Sesiones de la Cámara de Diputados. Año 1955. Tomo I Período Ordinario 26 de



abril-11 de agosto. Buenos Aires: Imprenta del Congreso de la Nación, 1956.

-Diario de Sesiones de la Cámara de Senadores. Año 1955. Sesiones preparatoria, de asamblea, ordinarias y especiales 26 de abril de 1955-16 de septiembre de 1955. Publicación del Cuerpo de Taquígrafos del Senado de la Nación.

-El Aliancista. Órgano de la Alianza Libertadora Nacionalista. Año II-Nº 5, 22 de julio de 1965; Nº 6, 16 de septiembre de 1965.

-El Bien Público. Montevideo.

Sábado 18 de junio de 1955. Año LXXVII. 23.182; p. 1, todas las columnas; p. 2, cols. 2 a 5

-El Día. Buenos Aires. Viernes 17 de junio de 1955. AÑO XXXII Nº 9124; p. 1, todas las columnas; p. 3, todas las columnas; p. 4, todas las columnas; sábado 18 de julio. Nº 9125; p.1, todas las columnas.

-El Día. Eva Perón. Nº 105 del AÑO LXXII. Jueves 16 de junio viernes de 1955; p. 3, todas las columnas; Nº 106. Viernes 17 de junio de 1955; p. 3, todas las columnas; p. 5, todas las columnas; martes 21 de junio. Nº 110; p. 3, última columna; jueves 23 de junio. Nº 112; p. 4, Notas Sociales; martes 28 de junio. Nº 117; p. 5, cols. 3 y 4; jueves 14 de julio. Nº 133; p. 3, cols. 7 y 8; viernes 15 de julio. Nº 134; jueves 21 de julio. Nº 140; sábado 23 de julio. Nº 142; p. 3, col. 4; viernes 12 de agosto, Nº 162; p. 3, col. 9.

-El Laborista. Buenos Aires. Viernes 17 de junio de 1955 Nº 5.351; p. 1 todas las columnas; p. 2, todas las columnas; p. 3, todas las columnas; p. 4 y 5, todas las columnas; p. 6, todas las columnas; sábado 18 de junio Nº 5.352; p. 1, todas las columnas; p. 2, todas las columnas; p. 5, todas las columnas; p. 6, todas las columnas; p. 10, todas las columnas.

-El Caudillo de la Tercera posición. Año II Nº 16 1º de marzo de 1974.

-El Mundo. Diario ilustrado de la mañana.

Buenos Aires. Viernes 17 de junio de 1955. Año XXVIII. Nº 9774; pp. 1 a 11, todas las columnas; p. 16, todas las columnas; domingo 19 de junio. Nº 9776; pp.1 a 7, todas las columnas; p. 9, cols. 2 a 6; domingo 3 de julio. Nº 9790; p. 5, cols. 4 y 5.

-El Tribuno. Catamarca. 20, 21 y 27 de junio de 1955.

-EQUIPO con el TV de la vibración nacional. Buenos Aires. Año I NUM. 15; pp. 1 a 16, todas las columnas.

-Galván, María Valeria. Publicaciones periódicas nacionalistas de derecha: Las tres etapas de Azul y Blanco [Azul y Blanco 1956-1960. Segunda República 1961-1963, Azul y Blanco -segunda época 1966-1969]. Tesis presentada para la obtención del grado de Doctora en Historia. Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Memoria Académica, 2012.

-Glennnon, Juan P. (Redactor General). Relaciones exteriores de los Estados Unidos, 1955-1957, Repúblicas americanas: América Central y del Sur, Volumen VII. Editores: Edith James, N. Esteban Kane, Roberto McMahon y Delia Pitts. Washington: Imprenta del Gobierno de los Estados Unidos, 1988.

-Hechos en el Mundo. Buenos Aires. Año III Nº 75. 20 de junio de 1955.

-La Capital. Rosario. Viernes 17 de junio de 1955. Año LXXXVIII Nº 32.790; Sábado 18 de junio. Nº 32.791;

-La Época. Buenos Aires. Domingo 19 de junio de 1955. Año XXXIX. Nº 3412; p. 5, cols. 4, 5 y 6; sábado 25 de junio; p. 5; parte superior; viernes 15 de julio. Nº 3438; p. 2, última columna

-La Nación. Buenos Aires. Viernes 17 de junio de 1955 Año LXXXVI Núm. 30.134; p. 1, todas las columnas; p. 2, todas las columnas; sábado 18 de junio Nº 30.135; p. 1, todas las columnas; p. 2,



todas las columnas; p. 3, cols. 1 a 7; p. 7 Obituarios; domingo 19 de junio N° 30.136; p. 3, cols. 1 a 3; p. 5 Obituarios; lunes 20 de junio N° 30.137; p. 5 Obituarios.

Junio de 1956. Avisos fúnebres.

-La Prensa. Buenos Aires. Viernes 17 de junio de 1955. Año IV –Núm. 1.275 En la Era Peronista; pp. 1 a 6, todas las columnas; Avisos Fúnebres; sábado 18 de junio. Núm. 1.276; pp. 1 a 6, todas las columnas; Avisos Fúnebres; domingo 19 de junio. Núm. 1.277; Avisos Fúnebres; lunes 20 de junio. Núm. 1.278; Avisos Fúnebres; martes 21 de junio. Núm. 1.279; Avisos Fúnebres; miércoles 22 de junio. Núm. 1.280; Avisos Fúnebres; jueves 23 de junio. Núm. 1.281; Avisos Fúnebres; viernes 24 de junio. Núm. 1.282; Avisos Fúnebres; sábado 25 de junio. Núm. 1.283; Avisos Fúnebres; martes 28 de junio. Núm. 1.286; Avisos Fúnebres; viernes 1 de julio. Avisos fúnebres; domingo 3 de julio. Avisos fúnebres; miércoles 6 de julio; jueves 14 de julio; viernes 15 de julio; sábado 16 de julio; martes 19 de julio; miércoles 20 de julio; jueves 28 de julio; lunes 1 de agosto; sábado 6 de agosto; martes 9 de agosto; miércoles 10 de agosto; viernes 12 de agosto; sábado 13 de agosto; lunes 22 de agosto; viernes 26 de agosto; lunes 29 de agosto.

Junio de 1956. Avisos fúnebres

-La Razón 5ª. Buenos Aires. Viernes 17 de junio de 1955. Año L. N° 16.645; pp. 1 a 5, 7 y 8, todas las columnas; p. 6, cols. 1 y 2; sábado 18 de junio. N° 16.646; pp. 1 a 3, todas las columnas; p. 5, todas las columnas; p. 6, Avisos fúnebres, cols. 1 y 2; domingo 19 de junio. N° 16.647; pp. 1 a 7, todas las columnas; Avisos fúnebres; lunes 20 de junio. N° 16.648; p.3, todas las columnas: Avisos Fúnebres; viernes 24 de junio. N° 16.752; Avisos Fúnebres.

-La Unión. Catamarca. Año XXVII. N° 5320. Miércoles 15 de junio de 1955; p. 1, 3 y 4 columnas; N° 5322. Viernes 17 de junio de 1955; p. 1,

todas las columnas; N° 5323. Sábado 18 de junio; p. 1, todas las columnas; N° 5328. Jueves 23 de junio; p. 1, todas las columnas.

-La Voz del Interior. Córdoba. Año LII. N° 20.552. Viernes 17 de junio de 1955; p. 3, todas las columnas; N° 20.553. Sábado 18 de junio; p. 3, todas las columnas; N° 20.554. Domingo 19 de junio; p. 3, todas las columnas.

-Los Andes. Mendoza. Año LXXIII. Núm. 23.904. Viernes 17 de junio de 1955; p. 1, todas las columnas; N° 23.905. Sábado 18 de junio; p. 1, todas las columnas.

-Lozano, Jorge. Bombardeo a Plaza de Mayo. Crónica secreta del 16 de junio de 1955. Extra. Revista mensual. Buenos Aires. Año 1, 1 de julio de 1965, Número 1 (18-28).

-Lvovich, Daniel. Entre la historia, la memoria y el discurso de la identidad: Perón, la comunidad judía argentina y la cuestión del antisemitismo. ÍNDICE Revista de Ciencias Sociales. Año 37 N° 241; p. 73-189.

-Marino, María Daniela. “16 de junio de 1955 El Bombardeo Crimen de lesa humanidad”, s. f, s. l. (1-76).

-Médica, Gerardo y Néstor Ré. “Con los estigmas de “Cristo Vence”. Tres relatos sobre el 16 de junio de 1955. IX Encuentro Nacional y III Congreso Internacional de Historia Oral de la República Argentina “Los usos de la memoria y la historia oral” (1-29); s. f.

-Mason, Alfredo. Una mirada política a la Historia Argentina 1943-2001. Curso. IGEDEM-Universidad Nacional de San Martín, 2007

-Mayoría. Buenos Aires, 23 de octubre de 1958. Año II, N° 80; p. 2.

-Médica, Gerardo Alberto. El perfume de los almendros: La resistencia peronista en la Matanza (1955-1960). Buenos Aires: El Zócalo Editorial, s/f.

-Moriconi, Martina. Sindicalismo en Jabón



Federal: la deconstrucción de una categoría.  
Becaria doctoral IDAES/UNSAM. V Seminario Internacional Desigualdad y Movilidad Social en América Latina (1-23).

-Noticias Gráficas. Buenos Aires. Miércoles 22 de junio de 1955. Año XXV N° 8628; viernes 24 de junio. N° 8630; lunes 27 de junio. N° 8633; martes 28 de junio. N° 8634; p. 9, cols.1 a 4, parte inferior.

-Ortega, Federico Ezequiel. VI Congreso de Estudios sobre el Peronismo (1943-2018). Más que solo un grupo de choque: la Alianza Libertadora Nacionalista y sus relaciones con la persona y el gobierno de Juan Domingo Perón (1943-1955). 29, 30 y 31 de agosto de 2018, CABA.

-Padrón, Juan Manuel. “¡Ni yanquis, ni marxistas! Nacionalistas” Nacionalismo, militancia y violencia política: el caso del Movimiento Nacionalista Tacuara en la Argentina, 1955-1966. 1a edición para el alumno. La Plata: Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación; Los Polvorines: Editorial de la Universidad Nacional de General Sarmiento, 2017. Libro digital, PDF

-Presidencia de la Nación. Casa Militar. Síntesis de los acontecimientos desarrollados durante la jornada del 16 de junio de 1955, en la Casa Rosada (Casa de Gobierno). Ejemplar N° 1, s.f.

-Primera Línea. Resistencia. 20 de mayo de 2006. Interior.

-Primera Plana. Buenos Aires. Año XI N° 512. 18 de octubre de 1973; p. 38 y 39, todas las cols.

-Retorno. Vocero del peronismo. Buenos Aires, 13 de octubre de 1965. Año II, N°66; p. 2; 27 de octubre. Año II, N°68; p. 2.

-Revista de Jurisprudencia Argentina. Tomo 1960-II. Buenos Aires: Marcos Víctor Durruty Impresor, 1960.

-Revista de Jurisprudencia Argentina. Tomo

1961-III. Buenos Aires: Marcos Víctor Durruty Impresor, 1961.

-Revista La Nación. Buenos Aires. N° 1531. 8 de noviembre de 1998; pp. 38 a 46.

-Revista River. Buenos Aires. 23 de junio de 1955.

-Rodríguez, María Graciela y Cecilia Vázquez. “Narrar los bombardeos del 55 hoy: arte, política y derechos humanos en Argentina”. Revista Latinoamericana de Derechos Humanos. Volumen 23 (2), II Semestre 2012 (175-195).

-Semanal deportiva. Buenos Aires. Año I Núm. 8. Lunes 20 de junio de 1955; pp. 1 a 16, todas las columnas.

-Senén González, Santiago. “Crítica. Un hito en el periodismo argentino”. Todo es Historia. Buenos Aires. Año XXXII, 1998. Número 375, p. 36-54.

-Separata del Boletín Oficial de la Ciudad de Buenos Aires. N° 3091 - 8/1/2009.

-Separata del Boletín Oficial de la Ciudad de Buenos Aires N° 1272 -22/1/2019.

-Síntesis de los acontecimientos desarrollados durante la jornada del 16 de junio de 1955, en la Casa Rosada (Casa de Gobierno). Presidencia de la Nación. Reservado. Ejemplar N°1.

-Tiempo Argentino. Suplemento dominical Nuestro Tiempo. Buenos Aires. Domingo 17 de junio de 1984; págs. 1 a 5, todas las columnas.

-Ubertalli, Jorge Luis. Fusiles, machetes, por otro 17. Diario “Diagonales” - La Plata octubre 16, 2010.

-Universidad Nacional de La Matanza. Junta de Estudios Históricos, Geográficos y Estadísticos Instituto Superior de Formación Docente N° 82. Actas de la Primera Jornada de Historia Regional de La Matanza, 2005.

-Vasallo, María Sofía. El diálogo bombardeado. VI Congreso de Estudios sobre el Peronismo



(1943-2018). Ciudad Autónoma de Buenos Aires: 2018.

### **Fuentes en Archivos**

-Archivo del Cementerio Municipal de Avellaneda-PBA: Libro General de Inhumaciones. 1954-57.

-Archivo del Cementerio Municipal de Gral. San Martín-PBA: Registro de sepulturas (copia del original).

-Archivo del Cementerio Municipal de Morón: libro de inhumaciones de 1955.

-Archivo General de la Nación-Intermedio: ANA Legajo Personal 12 de la Dirección General de Aduana; Copiador Notas Año 1955 Ministerio de Hacienda.

-Archivo General del Cementerio de Chacarita: Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires Cementerio del Oeste Inhumaciones de Hombres: H- 7; 02-7-1945 al 30-10-1945; Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires Cementerio de la Chacarita Registro de Inhumaciones de Hombres: H 82; 27-2-1953 al 12-7-1953; Municipalidad de

la Ciudad de Buenos Aires L. 87 H16-5-1955 al 13-10-1955; L. 179 M. Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires 7-11-1954 al 14-7-1955.

-Archivo General del Cementerio de Flores: Libro Inhumaciones de 1953 y Libro Índice 1953 a 1956.

-Archivo General del Ejército: Documento 167 DG-05 Caja 13, Documento JM-009 Caja 1 y Documentos JM 068, 072 y 080 Caja 3; Libro Histórico RGC Caja 10; Libro Histórico R. I. 3 La Tablada Caja 1.

-Archivo Intermedio-Archivo General de la Nación: Fundación Eva Perón. Caja 3. Acta N° 33 del 11 de julio de 1955.

-Archivo Nacional de la Memoria: Nómina de fallecidos a raíz de los hechos del día 16 de junio de 1955. Registro Especial de fallecidos. Policía Federal Argentina. 20 fojas. Actas de defunción del Registro Civil de CABA, 188 fojas.

-Secretaría del Cementerio de Recoleta-CABA: H-M 1/2/1951 al 29-2-1956 (fallecidos en Sicba).

**Héctor Daniel De Arriba:** Profesor en historia. Investigador independiente. Ejerció como docente y directivo en escuelas estatales y privadas de nivel secundario y terciario. Ha recibido distinciones por su trayectoria docente y cultural de la Municipalidad y Consejo Escolar de Florencio Varela; Dirección General de Escuelas y Cultura de la Provincia de Bs. As.; Asociación Amigos Mokichi Okada y Raíces del Tarumá de Feio. Varela; Fundación Buenos Aires-SIDA-CABA y Asociación Amigos de las Artes-Quilmes. Ha participado en diversos y variados cursos, seminarios, congresos (nacionales e internacionales), talleres y jornadas de perfiles culturales y capacitación docente. Publicó múltiples artículos sobre historia y patrimonio cultural. Realizó disertaciones en instituciones provinciales, municipales y nacionales. Publicó más de una decena de libros sobre historia argentina.